
1 
 

Echo 2023 du Monastère Notre-Dame à Bouzy-la-Forêt 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Sur les traces de nos sœurs à Vendôme. 26 septembre 2023 

Chers parents et amis,  

En ce dernier trimestre 2023, nos regards sont très souvent tournés vers cette Terre 

sainte, à nouveau meurtrie depuis le 7 octobre. Nos prières essaient d’entourer Juifs 

et Palestiniens qui pour la plupart souffrent tragiquement de la violence inouïe qui 

ensanglante cette terre si chère ; là, le petit monastère du Mont des Oliviers tente 

d’être une tour de garde sur les remparts de Jérusalem, avec ses « sœurs sentinelles » 

qui chantent le Seigneur et prient pour ceux qui vivent dans ce pays pas tout à fait 

comme les autres. La communauté n’est pas en danger à l’heure où nous vous 

écrivons ; Mère Marie, qui était en France le 7 octobre, a pu enfin retrouver ses soeurs 

le 20 novembre.   

L’année à Bouzy-la-Forêt a été plus calme et moins dramatique qu’au Mont des 

Oliviers ; elle n’a pas manqué néanmoins d’évènements ni de découvertes 

enrichissantes. De la bénédiction abbatiale de père Matthieu à Fleury au jour de 

l’Epiphanie jusqu’aux journées « Porte Ouverte au monastère » de la fin novembre, en 

passant par la splendide journée du jubilé de sœur Pierre-Marie ou la poursuite de nos 

réflexions communautaires et de congrégation sur la coopération avec les laïcs, nous 

n’avons pas eu le temps de nous ennuyer.   
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Cette année, en effet, a été marquée par une intensification de nos recherches de 

coopération avec tous ceux qui désirent que ce monastère continue à vivre. Le 17 juin, 

une deuxième journée Trait d’union a permis à nos amis de se connaître davantage et 

de réfléchir à un engagement auprès de la communauté. Des ateliers sur notre 

charisme, sur les besoins des uns et des autres, sur les aides qu’on peut offrir de part 

et d’autre nous ont permis de faire un pas de plus ensemble. La décision de constituer 

une équipe de réflexion sur l’avenir du monastère et la mise en place d’un groupe 

WhatsApp de « services aux sœurs » sont des avancées réconfortantes. Maintenant il 

s’agit de poursuivre la réflexion sans partir trop dans les nuages ! Céline Calmet, jeune 

consultante d’un cabinet orléanais, y veille en nous aidant dans cette étape nouvelle 

qui demande de l’énergie et du temps. Même si notre temps monastique est plus 

extensible que celui de nos contemporains, souvent archi pressés, nous ne pouvons 

rêver trop longtemps… Le 9 décembre, nous avons passé un bon après-midi en petits 

groupes réfléchissant sur l’organisation de l’hôtellerie, la recherche de nouveaux 

marchés pour l’Eau d’Emeraude, la transmission de notre charisme… Des propositions 

concrètes ont commencé à émerger. Merci à vous tous de nous accompagner de près 

ou de loin sur ce chemin nouveau.  

Les journées Coup de main, mises en place depuis plusieurs années déjà, ont aussi 

donné de très bons fruits en 2023. Nous commençons tous à être bien rodés 

désormais, depuis la prière qui dérouille les cœurs le matin jusqu’au bon goûter de la 

fin d’après-midi, en passant bien sûr par un tourbillon d’amis et de sœurs qui 

s’activent tout au long de la journée pour nettoyer, ranger, désherber là où il faut.  

Du côté de l’accueil, le travail a repris de plus belle cette année, maintenant que le 

covid est loin…. Sœur Myriam et sœur Elisabeth accueillent des petits groupes comme 

les quelques jeunes qui viennent apprendre à prier avec les psaumes, avec la Bible, 

avec leur corps, comme de grands groupes de catéchistes, d’aumônerie de lycées ou 

de la pastorale de la santé avec qui nous célébrons souvent un office ou parfois la 

messe. Certains demandent un témoignage, une animation, une prière adaptée… 

Nous avons rencontré pour la première fois les membres des Amitiés judéo-

chrétiennes du Loiret pour un après-midi très enrichissant de connaissance mutuelle. 

Les prieures des Fraternités Monastiques de Jérusalem sont venues jusqu’à nous en 

mars pour une journée de travail autour de la charge de prieure. La journée s’est 

terminée avec toute la communauté autour d’un goûter festif bienvenu. 

En mars, Claire Patier a animé un week-end pour tous sur la Samaritaine ; son 

dynamisme et sa connaissance de la Parole de Dieu ont enchanté les participants. Et le 
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19 mars, nous avons retrouvé avec joie nos amis sourds, venus entourer Camille qui a 

reçu le sacrement de confirmation de Mgr Blaquart.  

L’été a vu arriver les jeunes JMJistes du diocèse pour une journée de préparation 

partagée entre Fleury et nous ; 120 jeunes sont venus  prier, chanter, participer à des 

ateliers dont le « speed vocating » ! Vous connaissez ? Nous (une trentaine d’adultes) 

devions répondre aux questions des jeunes sur notre vocation en 3 minutes ! Très 

intéressant comme méthode pour témoigner en peu de temps de l’essentiel.  

Autour du 14 juillet, deux communautés Foi et Lumière sont venues vivre leurs trois 

jours estivaux au monastère avec un programme très bien conçu : ouverture avec le 

lavement des pieds, enseignement sur le service, lectio partagée, visite de l’Eau 

d’Emeraude et bien sûr le traditionnel moment de détente du dimanche après-midi 

avec la communauté. 

La cuisine des monastères s’est aussi invitée pour recueillir les bonnes recettes de 

sœur Elisabeth. Rendez-vous sur KTO le 24 décembre à 12h15 pour la première 

émission. 

Début septembre, le père Jean-Paul Manzambi est venu faire sa retraite à l’ombre de 

la forêt. Il a été notre aumônier pendant une semaine et un dimanche après-midi, 

nous l’avons fait parler de son pays, la République Démocratique du Congo.   

En septembre, la famille de sœur Marie-Emmanuel est venue en nombre pour 

entourer une petite-nièce, Maëlis, baptisée par immersion par le père Pierre-Marie de 

Fleury : c’est tellement parlant d’être ainsi plongé symboliquement dans la mort et la 

résurrection du Christ ! 

Depuis février, nous accueillons sœur Marie de l’Immaculée Conception, annonciade 

de Saint-Doulchard et depuis septembre sœur Caroline, bénédictine de Vanves. 

Toutes les deux avaient besoin de cette pause bienfaisante près de la forêt ; elles se 

sont bien immergées dans la vie BNDC bulzacienne et nous rendent mille services en 

attendant de reprendre leur vie monastique en région parisienne.         

Du côté du noviciat, les journées s’écoulent souvent très calmement en alternant les 

offices, le travail manuel, les cours et les quelques recherches personnelles à faire. 

Heureusement, certains jours sont tout en contraste avec ce quotidien un peu trop 

linéaire, surtout quand il y a une seule novice… Notons tout d’abord la journée du 

jeudi 4 mai où sœur Raphaëlle a voulu fêter sa maitresse des novices plus que 

d’ordinaire. Grande surprise pour cette dernière ! Après la messe, Mère Prieure a fait 

un commentaire sur le Chapitre 15 de la Règle : « Quand dire l’Alléluia », puis la 

matinée fut assez tranquille pour laisser sœur Hallel-Marie se remettre de ses 

émotions, tandis que sœur Raphaëlle, aidée de Mère Prieure et de sœur Marie de 
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l’Immaculée Conception, préparaient un vrai repas de fête, typique du Sud-

Ouest, avec un délicieux Parmentier de confit de canard !  

Au cours de l’année, il y eut aussi deux sessions inter-noviciats. La première, à 

l’abbaye de Jouarre, était sur l’obéissance. Les enseignements étaient donnés par un 

frère Carme qui a su captiver son auditoire sur un sujet pas facile….. La seconde, en 

novembre à l’abbaye d’En-Calcat, a regroupé les « jeunes » bénédictins et 

bénédictines de la famille Subiaco-Mont Cassin. Le thème était l’ouverture du cœur, 

sujet très intéressant, avec comme intervenant père Jacques de Fleury et mère 

Scholastique de l’abbaye de Pradines. Ces rencontres sont aussi des moments 

d’échanges avec d’autres postulant(e)s, novices ou profès/professes temporaires. Des 

liens fraternels se créent peu à peu entre les noviciats !  

Du côté de la formation, nous avons retrouvé en janvier et juillet le père Bonafé pour 

un parcours de christologie ; il nous est bon d’approfondir notre connaissance du 

Christ, Fils de Dieu et Fils de l’homme, pour une relation toujours plus vive avec Lui. En 

février, le père Yves Simoens a presque terminé avec nous la lecture de l’Apocalypse ; 

nous l’attendons à nouveau mais des soucis de santé l’empêchent de venir pour 

l’instant. En avril, le père Florent Urfels a commencé une lecture passionnante du 

Cantique des Cantiques, avec en arrière fond le retour d’exil à Babylone. Au 

printemps, Claire Patier nous a parlé de la fête de Pentecôte à partir de la fête juive de 

Shavouot. Claire était notre voisine à Lorris mais elle est repartie à Marseille pour une 

nouvelle mission avec le père Pierre Fricot de la Mission Ouvrière St Pierre-St Paul. 

Nous sommes heureuses de recevoir leurs nouvelles pleines de soleil ! Ursula Fertin 

nous a fait expérimenter pour la troisième fois une retraite silencieuse avec le nom de 

Jésus, un bon moment d’intériorisation et de relation profonde avec Celui qui est plus 

présent à nous que nous-même. 

Quelques sœurs sont aussi parties faire une retraite nourrissante au centre jésuite de 

la Pairelle, près de Namur ; au centre spirituel Saint-Jean-de-la-Croix dans l’Indre ; à 

l’abbaye cistercienne d’Echourgnac, à Vanosc en Ardèche ou au Hautmont dans les 

Hauts-de-France. Sœur Paula est allée à l’Assemblée des Oblats bénédictins à 

Maumont puis en septembre au colloque des Dominicaines de Langeac qui fêtaient 

leur quatrième centenaire. Chacun son tour ! Sœur Myriam a rejoint les hôteliers à 

l’abbaye d’En-Calcat pour une session animée par sœur Isabelle Le Bourgeois, 

psychanalyste, qui a beaucoup travaillé en prison.       

Quelques évènements communautaires au fil de l’année : le début de l’année a été 

marqué par la bénédiction abbatiale de père Matthieu à Fleury le 8 janvier. Une bonne 

partie de la communauté est venue soutenir de sa prière nos frères de l’abbaye. Ce fut 
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une très belle messe de l’Epiphanie, caractérisée par l’unité de visages monastiques 

différents mais tous désireux de célébrer ensemble l’Enfant-Dieu révélé aux nations et 

de manifester leur amitié priante au nouveau père abbé et à ses frères. Après la 

dégustation de la galette des Rois, quelques mères abbesses et sœurs invitées à la 

célébration sont venues partager notre dîner à Bouzy dans une ambiance très 

sympathique.  

Mère Marie-Clotilde, prieure générale de la Congrégation de 1982 à 1994 et prieure 

de Prailles pendant 31 ans, est décédée le 18 janvier à l’âge de 101 ans. Elle avait 

beaucoup travaillé aux constitutions post-conciliaires et a marqué fortement les sœurs 

de nos monastères. Mère Prieure, sœur Paula et sœur Raphaëlle sont allées aux 

obsèques présidées par le père Jean-Pierre Longeat, abbé émérite de Ligugé. Ce fut 

l’occasion pour sœur Raphaëlle de découvrir ensuite notre monastère d’Angers et les 

Bénédictines de Ste Bathilde à Martigné.  

Du 26 juillet au 7 août sœur Elisabeth de la Trinité a vécu une mission inattendue pour 

une moniale : les JMJ ! Elle était invitée par son frère et les responsables de plusieurs 

aumôneries étudiantes parisiennes qui souhaitaient inclure dans l’équipe 

d’accompagnateurs spirituels les différents états de vie ; après discernement nous 

avons dit oui à leur demande. Personnellement et en petites équipes, les pèlerins 

vivaient dix jours d’un parcours spirituel d’inspiration ignatienne, tout en découvrant 

sanctuaires et autres lieux historiques portugais. Puis ce furent les journées de 

Lisbonne, première occasion pour beaucoup de participants de toucher concrètement 

l’universalité et la diversité de l’Eglise catholique. De cette intense et profonde 

expérience ecclésiale sœur Elisabeth est revenue fourbue et dans l’action de grâce. 

Gratitude d’abord pour la découverte du Portugal, avec la beauté de ses paysages et 

de son architecture, la gentillesse et l’hospitalité de ses habitants. Action de grâce 

pour l’attention apportée aux participants handicapés et pour la foi vivante et 

équilibrée de la plupart des jeunes rencontrés. Ceux-ci savent associer prière 

liturgique et personnelle fervente, engagement caritatif et un grand désir de mieux 

connaître Dieu. Sœur Elisabeth fut touchée aussi de leur ouverture à la question de la 

vocation et de leur intérêt pour l’atelier qu’elle a animé sur l’application de la sagesse 

monastique à la vie quotidienne de tout chrétien.  

Sœur Cécile-Marie a rejoint le trio des octogénaires le 28 juillet. A cette occasion, la 

communauté lui a offert fin septembre une journée à Vendôme, petite ville chargée 

d’histoire et très agréable à visiter. Nous y avons revu notre ancien monastère qui 

garde de beaux souvenirs de nos sœurs. C’est actuellement un EPAHD, où nous avons 

été très bien accueillies et que nous avons pu visiter à loisir. Le cloître d’origine est 
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conservé. Monsieur et Madame Rouillac se sont faits une joie de nous faire visiter 

l’abbatiale de la Trinité où nous avons en particulier pris le temps de contempler un 

très beau vitrail de la Vierge à l’enfant. Sœur Cécile-Marie avait eu aussi la joie, trois 

semaines auparavant, de revoir son frère qui n’était jamais venu à Bouzy. Deux autres 

de ses sœurs l’accompagnaient et ce fut pour eux l’occasion d’un joyeux déjeuner de 

fête le 6 septembre.  

Quelques jours auparavant, nous avons vécu ici une très belle rencontre de 

Congrégation, ce qui nous manquait depuis nos célébrations du 4è centenaire. Quelle 

joie de se retrouver ! Mère Marie et sœur Laurentia de Jérusalem étaient là et sœur  

Marie-Bénédicte nous a souvent rejointes en zoom. Puisque nous sommes lancées 

dans un mouvement d’alliance avec des laïcs, nous avions invité Jean-Marc Liautaud, 

qui accompagne le Conseil de la Congrégation. Fort de son expérience de théologien à 

la communauté Fondacio, il nous a donné de précieux enseignements, à la fois denses 

et accessibles, sur l’alliance et le contrat, leurs ressemblances et différences. Chaque 

communauté a pu ensuite exposer comment elle a progressé depuis le Chapitre 

général de 2021 en matière de coopération avec les laïcs : ses tâtonnements, ses 

avancées, ses joies, ses questions. Un sketch de Mère Prieure, sœur Anne et sœur 

Raphaëlle sur la rencontre du père Joseph et de Mme d'Orléans, nos fondateurs, a 

agrémenté une belle soirée de détente. Le traditionnel pèlerinage à Fleury a clos 

auprès de st Benoît ces quelques jours de cousinade BNDC pour tout confier à notre 

Père dans la vie monastique.    

Oh Happy Day ! Le dimanche 24 septembre, les Amis du Monastère ont organisé un 

concert par la chorale orléanaise de gospel Art of voice : un vrai régal pour les yeux et 

les oreilles ! Entrainée par le rythme des chants, la centaine de personnes présentes 

était heureuse de participer en frappant dans les mains ou en claquant les doigts, 

même en dansant pour certains ! Ce fut vraiment un « Happy Day » que ce moment 

musical à la fois joyeux et mélancolique, quand on sait où est né le gospel. 

 

A la fin de ce mois de septembre, c’est sœur Pierre-Marie qui était à l’honneur. Elle 

fêtait son jubilé d’or sous les auspices de sainte Thérèse de Lisieux. Ce fut d’ailleurs à 

partir de poésies thérésiennes que le père Claude Girault a fait une homélie 

magnifique où joie rimait avec confiance. Celui-ci est un « frère » de vocation de sœur 

Pierre-Marie puisqu’il a été ordonné il y a 50 ans également. La famille de sœur Pierre-

Marie, dont Simone et Bernard qui fêtaient en ce jour leurs noces de diamant, était 

visiblement heureuse d’être là. Trois bout’choux ont participé à la procession 

d’offrandes avec beaucoup de sérieux et les trois Monique, amies de très longue date 

de notre sœur, étaient aussi ravies de retrouver ensemble leur compagne de camps 
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MRJC ou de ballades à bicyclette sur les routes beauceronnes. L’après-midi, sœur 

Pierre-Marie a proposé un diaporama retraçant son chemin de vie avant et après son 

entrée au monastère. Ce fut une journée mémorable pleine de soleil et de simplicité. 

Le 8 octobre au soir, le père Maximilien de la Martinière ouvrait notre retraite 

communautaire pour nous conduire « Au commencement » et nous permettre de 

relire notre propre histoire à la lumière de l’Esprit Saint et de cette question : « Quelle 

place laissons-nous à Dieu et aux autres dans nos existences ? » Une promenade dans 

les 3 premiers chapitres de la Genèse nous a invitées à nous poser des questions : que 

faire de notre violence, de notre jalousie ? Le cycle d’Abraham nous a donné d’entrer 

nous aussi dans l’heureuse chaine de la bénédiction, chemin de libération. Celui de 

Joseph nous a proposé de revisiter nos relations fraternelles sous le regard de Dieu et 

d’accueillir son pardon. Le père guidait nos temps de prière par des questions 

ajustées. Le dernier soir, il nous a parlé de son expérience de quatre ans au Brésil, 

photos à l’appui. Nous rendons grâce et espérons que cette retraite va porter du 

fruit… 

A la mi-novembre, les journées « Porte Ouverte au monastère » ont connu un beau 

succès avec de nombreux visiteurs très désireux de connaître notre vie, notre emploi 

du temps, notre travail et les lieux où nous habitons. La foule nous a surprises ; 

heureusement que de nombreux amis étaient là pour donner un coup de main un peu 

partout.  

Nous sommes maintenant dans les préparatifs de Noël, tant matériels que spirituels. 

Nous attendons en effet le père Henry de Villefranche qui va nous plonger à nouveau 

dans l’évangile de saint Luc pour nous nourrir de la Parole de Dieu faite chair il y a 

deux mille ans. Nous essayons avec vous de vivre à fond ce mystère de la Nativité du 

Seigneur et nous déposons chacun d’entre vous devant l’Enfant-Dieu de Bethléem, lui 

confiant vos intentions, vos joies et vos peines. Merci à vous tous pour votre amitié et 

votre prière fidèles.    

Veuillez noter dans vos agendas 2024 : 

Journée coup de main : 19 mars  

Week-end pour tous avec le père de Villefranche : 6 et 7 avril  

Assemblée générale des Amis du monastère : Dimanche14 avril  

3ème journée Trait d’union : Samedi 29 juin  

Retraite contemplative : 5 au 7 juillet  

Journée d’amitié : Dimanche 29 septembre 

Week-end jeunes : 9-10 mars ; 8-9 juin ; 17-18 août 

 

      Vos sœurs Bénédictines de Bouzy-la-Forêt 
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 Jubilé de Soeur Pierre-Marie 

 Les Amis au travail  80 ans de Soeur Cécile-Marie 

Bénédiction abbatiale à Fleury 

Concert de Gospel 

Avec le père Jean-Paul de RDC, en retraite au         
monastère. 


